

DES PACHO.

# EL CENSOR

SEMANARIO POLÍTICO  
SE PUBLICA LOS DOMINGOS  
OFICINAS: CALLE DE TOLEDO, 26, PRAL.—MADRID

ALPARGATERIA Y Z  
DEL  
R. P. FRAY AM

Y LICORES  
DE LOS  
ENDAS PAD

SUSCRIPCIONES  
Madrid: trimestre, DOS pesetas.  
Provincias: semestre, CINCO pesetas.  
Extranjero: año, QUINCE francos.

VENTA  
25 ejemplares, 1,50 pesetas.  
Número atrasado, 0,25 idem.  
Número suelto 10 cts.

ANUNCIOS  
Reclamos y comunicados  
a precios convencionales.

ALBOTECA MUNICIPAL  
MADRID

## CAMINO DEL CALVARIO



El Condenado.—No lloreis por mí. Llorad por vuestras ediciones.

## PARA BARROSO

## LA IMPUNIDAD DE LOS LADRONES

## MUERTE DE UN INDUSTRIAL

## PARA BARROSO

Así paga el diablo á quien bien le sirve.

Tenemos la simpatía y la protección del público que arrebatada de manos de los vendedores los ejemplares de EL CENSOR apenas puestos á la venta; contamos con la opinión favorable del vecindario madrileño que aprecia nuestra campaña noble y leal en favor de sus intereses; á diario recibimos demostraciones sinceras de afecto y entusiasmo.

Únicamente quien más agradecido debiera mostrarse arroja sobre EL CENSOR la turba soez y desprestigiada de sus subordinados. Jamás el celo de la policía se manifestó de modo más enérgico y elocuente; no parece sino que tiene grandísimo interés (y así es en efecto) de que no lleguen al público las revelaciones, las denuncias y las vergüenzas con que les azotamos en cada número.

Cercada estuvo la imprenta de nuestro periódico toda la noche del sábado antepasado; cercada la redacción, y cuando de ella sacaron el papel para darle al público, en la Puerta del Sol se habían concentrado los agentes de la policía esperando la orden de denuncia... que no llegó!

Si el interés y actividad que manifiestan esos agentes en recoger periódicos que se inspiran en el bien público, lo desplegasen en la persecución de criminales, ciertamente no se hubieran registrado durante la pasada semana los sucesos escandalosos de que nos ha dado cuenta la prensa.

Y si al Cuerpo de Vigilancia pudiera tachársele no más que de imprévisor, é inepto, en parte fuera disculpable todavía la conducta del Sr. Barroso; pero es que dentro del citado Cuerpo existen individuos cuya historia les imposibilita, no ya para ejercer un cargo oficial, sino hasta para gozar de la libertad y de los derechos de todo ciudadano honrado.

¿Es que el Sr. Gobernador se hace solidario de la conducta del delegado Marsal contra el que hemos lanzado tremendas y justificadas denuncias desde las columnas de este periódico? Por que en cuestiones de honor entendemos que no existen términos medios: ó se justifica el criminal ó se le arroja de un cargo en el que desacredita á todo un elemento que debe, más que otro alguno, gozar del prestigio y del respeto público.

Piense el Sr. Barroso que va comprometido su nombre. Recuerde que en muchas ocasiones los hombres políticos que ocupaban elevados puestos cayeron envueltos en la ignominia y

en la deshonra de la canalla que les rodeaba.

La reorganización de la policía es una necesidad perentoria reconocida por todos. El Sr. Moret, comprendiéndolo así, anunció esta reforma... pero, desgraciadamente, quedó en agua de cerrejas, como suele decirse, y continuó perteneciendo al citado Cuerpo, individuos cuyos nombres mejor debieran figurar en el registro de un presidio que en las nóminas del gobierno civil.

Para que se vea la sinceridad de nuestros juicios y lo útil de la campaña emprendida bastará citar un hecho: En el último número denunciarnos el chamizo que existe en la Escalerilla de la Plaza Mayor, y el mismo día, el dueño de él asesinaba, ayudado por otro, á un antiguo concurrente de su casa.

Que sirvan nuestros avisos y prevenciones al Sr. Barroso, ya que carece de policía. Bien es verdad que para él las medidas preventivas son un mito, pues no ha existido hombre más inepto para el cargo que desempeña. El desconoce por completo la organización del Cuerpo policiaco y carece en absoluto de energía, cualidad necesaria é indispensable á todo hombre de gobierno. Con sus complacencias y debilidades acabará de desacreditar el Cuerpo de policía. Otro hubiese destituido ya al agente Marsal y á los que la deshonran.

La promesa de la devolución de las garantías constitucionales á Cataluña, el meeting celebrado por iniciativa de *El Evangelio*, la tan necesaria reforma del Cuerpo de policía, que ofreció el Sr. Moret, y que nunca se cumplirá, nos había detenido para emprender de un modo enérgico la manifestación anunciada; pero, en vista de que todo son añagazas, componendas y embustes para distraer la opinión pública, á la manifestación iremos, seguros de que á nuestro lado estará todo el elemento sano del vecindario madrileño, todos los que desde hace tiempo vienen reclamando inútilmente de los poderes públicos moralidad, respeto á sus derechos políticos y garantía en el ejercicio de ellos.

## DIALOGOS INOCENTES

Y

CON LULO EN SU TOCADOR

—Adelante, adelante; ya tú sabes que siempre te recibo y que me agrada que me vengas á ver. Gozo leyendo EL CENSOR que es valiente.

—Muchas gracias.

—¿Le siguen denunciando?

—¡Por fortuna casi siempre!

—Pues hombre es una lástima; por que dice las cosas muy bien dichas y zurra sin piedad á esa canalla, que en lugar de llevar bastón debía en un presidio manejar la azada. —Y lo peor del caso es que Aguilera y el incauto Barroso exageradas superen las censuras.

—Sí; parecen dos tiburones, pero son dos ranas! Así todo les coge de sorpresa y están los dos señores como en Babia. Con tu permiso seguiré vistiéndome. —Sigue.

(Lulu después se hecha una falda ligera y, acercándose al espejo mientras se arregla, continúa su charla)

—Pero vamos á ver: ¿qué significa eso que tituláis «Trata de blancas»? ¿Ni que le importa á nadie si la Trini de la calle del Horno de la Mata tiene muchas pupilas, ni si deben en el Gobierno estar matriculadas? ¿ni si el de Higiene cobra ó si no cobra, ó si á la policía paga ó no paga? —¿No tiene de importar?

—¡Claro que importa, porque son unas pobres desgraciadas! (Luego aquella hermosísima cocotte, vociferó con cinica arrogancia.)

—¿A que no me recogen los guindillas por las noches á mí? ¡pues voy de caza lo mismo que las otras infelices! Busco las reses yo en la aristocracia y ellas en los que van por el arroyo; yo tengo aire de altiva soberana, ellas cubiertas van con sus harapos y en las sombras se ocultan y recatan, mientras que yo á la luz muestro mis jomí figura procaz, mis ricas galas. (yas, —Pues lo mismo debieran detenerte.

—¿Qué dices? ¡por lo visto estás de guasal! ¿Yo metida en el sótano asqueroso del Gobierno civil? ¿yo presa?... ¡Magras! Si para mí los guardias son eunucos; ¡Qué pueden contra mí los pobres guar-Yo ejerzo una influencia poderosa ¡días! pues sabes que frecuentan esta casa figuras importantes del gran mundo y dejan el dinero que con maña logran en los chanchullos y en el juego los fuertes, los que triunfan, los que man-

(dan) —Pues á fé que tendré pocos amigos dispuestos á vengarme si eso pasa! (Aquí citó una lista interminable de nombres que, por hoy, EL CENSOR calla, y que otra vez dirá, con otras cosas que tienen picardía y tienen gracia.)

—De manera que tú eres invencible?

—Invencible!

—¿Por qué?

—Porque mis armas fueron templadas en el blando yunque del amor; la excesiva confianza en horas de placer y de abandono me hizo saber mil cosas muy extrañas: secretos vergonzosos ó risibles, miseria, aberraciones que se callan y ocultan con cuidado á todo el mundo como se oculta la asquerosa llaga...

—Pero me las dirás. —Hombre, veremos. puede ser que las sepas; por hoy basta con lo hablado. Y ya sabes la advertencia:

si quieres emprender una campaña contra nosotras perderás el tiempo, somos las poderosas cortesanas. Por esto nos respetan y nos teme la cáfila de brutos que se ensañan con esas infelices y con todos los pobres que en la calle se lo ganan; los que al débil golfito que se duerme junto á un portal despiertan á patadas, los que á la vieja que limosna pide con altivez y grosería tratan, ... ¡y se esconden detrás de alguna esquina cuando sacan dos hombres las navajas! Ellos sirven para eso únicamente, y viven entre el cieno de la hampa.

2 + 2

A vosotros, radicales intransigentes, os dedico estas líneas: tened en cuenta que cada una de mis letras se afianza en un número; y no hay mayor verdad que la de las matemáticas.

Si sois gotas de agua, uníos y formaréis una ola; si sois olas, uníos y formaréis un mar.

La fuerza por la unión, es sabido que constituye uno de los principios más rudimentarios de la lógica, y si este principio se practicase y así lo comprendiesen los republicanos, los socialistas y los libertarios, el triunfo de las ideas radicales sería inmediatamente avasallador y natural, como el triunfo de las gotas de agua cuando, unidas formando una ola, en un momento de borrasca, escalan un vapor de guerra venciendo al fuego y al hierro sin luchar.

Es muy grande la suma de las fuerzas unidas de los grandes; pero es más grande la suma de las fuerzas unidas de los pequeños; porque los pequeños son más en número: el número de los pequeños es infinito: el de los grandes no.

¡Hay tantos humildes en el mundo! Para un rey, existen centenares de gobernadores; para un gobernador, existen centenares de burgueses; para un burgués, existen centenares de siervos; sumemos en un grupo la fuerza de los grandes—reyes, gobernadores y burgueses—y sumemos en otro grupo la fuerza de los pequeños,—los esclavos,—y se verá al final de las operaciones —comprobado con la elocuencia indiscutible de los números, no con la elocuencia engañosa de las palabras,— que el total de la suma de las fuerzas, es cien veces más grande en la columna de los pequeños y cien veces más pequeña en la columna de los grandes.

\* \*

Es muy doloroso ver cómo se desaprovechan las fuerzas descarriadas de tan enorme masa radical. De republi-

canos, de socialistas y de libertarios está España pletórica y rebosante, y sin embargo, republicanos, socialistas y libertarios pululan por ahí, paseando á hurtadillas la majestad de sus ideas, expuestos á que la reacción que manda los atropelle y martirice, ora en el seno tenebroso del Montjuich, ya en la calle, á la luz maravillosa del sol, en un día de revuelta y descontento, mientras abre el buho clericalista sus alas triunfales.

Son tres fuerzas que, sumadas, darían una cifra gigantesca y homogénea; tres partidos distintos y un solo radicalismo verdadero: la trinidad germinalista; la divina trinidad indiscutible de la nueva religión de las ideas.

Y esas fuerzas se pierden y se gastan combatiendo entre sí por causa del tesón de los imbéciles; porque imbecilidad es la intransigencia, cuando la intransigencia es una traba para llegar al triunfo.

¿Es que esa unión de fuerzas radicales lesiona en algo las doctrinas de los partidos? No. Nadie tiene necesidad de salir de su programa; todos pueden conservar su completa autonomía intelectual. Que tres hombres de ideas diferentes se junten para triunfar en un asunto de mutua conveniencia es lo más natural.

Pero nadie transige con la unión; todos pasan el tiempo en rencillas enconadas y minúsculas, peleándose entre sí, sin duda por falta de sentido práctico. ¿Acaso los gallos se entretienen en refirir cuando los acecha el águila? No. Sin duda es que los gallos tienen más intrusión ó más talento.

\*\*

¡Uníos, hombres del siglo XX; uníos y lograréis el triunfo!

Formemos un grupo radical que sirva de muralla de ideas y de carne, muralla cuyo frente contenga y destroce, aún sin necesidad de lucha, la ola negra y orgullosa de la reacción; después podréis de nuevo, unos y otros, desplegar vuestras banderas, desplegarlas en triunfo, á la luz esplendorosa del sol de las victorias.

Doblad temporalmente vuestros programas políticos guardándolos sobre la carne brava del pecho—que es el lugar de los escapularios—y unid las manos en lazo de fuerza y en lazo de amor para que se encadenen las ideas y los nervios.

Es la manera de que llegue el triunfo; matemáticamente; entre el magnífico apoteosis de la libertad y de la luz. ¡Como aurora boreal de las ideas!

FRANCISCO DE LA ESCALERA.

PRGUNTAS SIN RESPUESTA

LA IMPUNIDAD DE LOS LADRONES

Cortamos de *El Globo*:

«El delegado Sr. Marsal se ha querellado contra un periódico semanal por injuria y calumnia.

«El señor gobernador ha pasado al fiscal las denuncias objeto de la querella.»

¡Bravo! ¡Bravísimo!

¡Que le den la oreja á Barroso!

Eso es energía; lo demás es música celestial.

Para que Marsal siga querellándose y Barroso remita al fiscal las denuncias de EL CENSOR, allá van esas preguntitas calumniosas.

I

¿Es cierto que, como consecuencia del robo cometido en la platería de la Carrera de San Jerónimo, núm. 1, fueron trasladados á otros distritos dos agentes que estorbaban los chanchullos de Marsal?

II

¿Es cierto que el parte dado al señor gobernador por el polizonte Marsal, resultó una serie de mentiras, siendo engañado como un chino el infeliz Barroso?

III

¿Es cierto que detenidos los cómplices del robo que nos ocupa, Marsal los mandó de quincena en vez de ponerlos á disposición del Juzgado correspondiente?

IV

¿Es cierto que uno de los cómplices, apellidado García, declaró en la delegación del Congreso que habiendo salido de su domicilio á las cuatro de la mañana, marchó á la calle del Río, 1, taberna, conferenciando con dos de los autores del robo, cuyos sujetos, compañeros de un cuñado de García, otro de los ladrones de la platería, contaron á aquel las peripecias del golpe?

V

¿Es cierto que Marsal no cumplió con su deber por razones que él y los agentes de vigilancia trasladados conocen?

VI

¿Es cierto que reclamado el cómplice García por el Juzgado que instruía la causa, Marsal, conocedor de la circular en que se ordenaba la captura, no comunicó al Sr. Juez nada de lo que sabía ni capturó al reclamado, el día 19 de Mayo, fecha en que cumplió la quincena impuesta?

VII

¿Es cierto que detenido un ladrón por hurto de un reloj, trató de sobornar á una pareja del Cuerpo de Seguridad, cosa que no consiguió el ratero, pero sí, ser puesto en libertad, previo abono de 300 pesetas al inspector del distrito del Hospital, Rosendo Díaz Porra?

VIII

¿Es cierto que este polizonte festejó el suceso obsequiando con una cena á varios puntos en una taberna de la calle del León?

IX

¿Es cierto que el delegado Valcárcel, amigo y paisano del inspector Porra, es el encargado de tramitar el expediente, único recurso del señor Barroso para hacer que hace?

X

¿Es cierto que Valcárcel amaestró á los testigos que han depuesto en el expediente de referencia?

XI

¿Es cierto que la causa del fallecimiento del chocolatero de la calle de la Visitación, ha sido Marsal, que por medios violentos trató de cobrarle una cuota de 100 pesetas mensuales?

Tiene la palabra el señor Barroso.

EL CUERPO DE SEGURIDAD RECTIFICACION

Triste es siempre el errar, pero cuandopor el error se llega á la clara luz de la verdad, bien puede darse aquél por bien empleado.

Tratando de los gastos de material del Cuerpo de Seguridad, admirados de que con 80 pesetas mensuales estuvieran las Prevenciones tan faltas de mobiliario sano, papel, efectos de escritorio y los precisos para el aseo personal y de los locales; preguntábamos que hacían los Capitanes de esas pesetillas, y, con efecto, de creer nosotros equivocadamente que esos señores, como todos los de su empleo con mando de Compañía, tenían á su cargo la Administración de esa gratificación, para el entretenimiento y aseo de lo que á su directo y exclusivo cargo está, ha surgido clara y patente la explicación del abandono que señalábamos y que ahora nos explicamos perfectamente.

Rectificamos por rectificación que se nos hace y lo hacemos con gusto, con sólo cambiar la categoría y número de los responsables y la cantidad.

¿Qué hace el Jefe de Seguridad de las diez mil pesetas anuales que recibe para material de las prevenciones?

¿Qué se ha hecho de ellas en la porción de años que administra por sí exclusivamente ese fondo?

Nos aseguran existe un libro, en el cual se lleva la cuenta minuciosa de todos esos gastos: pero al propio tiempo nos dicen, sin duda para eludir responsabilidades que los Capitanes, á excepción del Ayudante desconocen ese libro.

¡Lindo papel el de Capitán de Seguridad!

Al rectificar nos indican que debemos descartar lo asignado por alquileres y obras; está bien; quiere decir, que las cuentas de esa partida, no estando á cargo de Morera, lo estará de otro que llevará un librito por el estilo.

Concretémonos á las 12.000 del material de Seguridad.

Recibimos una nota, que agradecemos en el alma, de lo que, por regla general, reciben mensualmente los Capitanes para sus dos prevenciones.

Véase la muestra:

	Pesetas
40 litros de petróleo; su valor.....	32,00
2 tubos.....	0,30
1/2 metro de mecha.....	0,25
3 manos de papel de barba.....	1,50
3 1/2 corto para oficio.....	2,00
75 sobres grandes.....	0,75
75 id. pequeños.....	0,50
100 volantes.....	1,50
20 puntos de plumas.....	0,35
2 lapiceros.....	0,20
1/2 botella de tinta.....	0,50
1/2 kilo arenilla.....	0,25
31 Estados de fuerza.....	0,75
124 id. de ocurrencias.....	1,50

TOTAL..... 42,35

En los meses de invierno hay que

aumentar como máximo, 5 litros de petróleo y 3 arrobas de carbón, mas 6 de cisco, que suponen en pesetas, 15,25 al mes.

Los precios que tenemos en cuenta para hacer la valoración, son los corrientes en la plaza, que, como es natural, esceden á los de contrata; sin embargo, bastan para demostrar la excelente administración del Cuerpo.

	Pesetas.
Con efecto, las cinco compañías consumen en 8 meses, á razón de 42,35.....	1.694,00
Y en los 4 restantes á 57,60.....	1.152,00
Sumando en total.....	2.846,00
Tienen asignadas.....	10.000,00
Se economizan anualmente.....	7.154,00

Como hace más de diez años que el fondo está en las mismas manos, puede asegurarse debe contar con un remanente que excede de 70.000 pesetas.

Dejamos íntegras las 2000 del primer Jefe para la oficina Central, y hacemos gracia lo menos de un par de anualidades por algún que otro libro de partidas ó de Servicio que cada tres ó cuatro años necesitan las Prevenciones.

Con las 70.000 nos bastan para reponer el mobiliario completo de ellas.

Quizás se nos señale una partida que hemos omitido, la del abono por teléfono que debe pagar Seguridad á medias con Vigilancia, pero la hemos dejado de incluir por asegurarnos que esta atención la paga el Gobierno Civil.

Sin embargo, supongamos que no sea así; habrá que deducir, 1.500 pesetas anuales, mitad de las 3000 que á razón de 300 pesetas por estación cuestan las diez, con arreglo á la tarifa ordinaria, y aún así quedarán de economía anual 5.654 pesetas, y el remanente total reducido á 50.000 y pico, también suficiente para muchas cosas.

Todo esto, considerando pagadas todas las atenciones al día, á pesar de haber oído, algo así como que los pagos se retrasan generalmente, y que para cobrar algunas facturas, se han tenido que hacer descuento de consideración.

De esto pueden informar los proveedores de carbón, petróleo y efectos de escritorio.

Lo cierto es que las Prevenciones están abandonadas, que los vasos, botellas y botijos los pagan los guardias; así como el carbón, que siempre les falta para terminar el mes, y si hay algún mueble débese á que hay guardias ebanistas, silleros, etc.

Algunos malévolos que atribuyen la retirada honrosa de un Jefe del Cuerpo á algo relacionado con el material, aseguran que de tal remanente no existen más que cifras en el libro, fundándose en que, con motivo de las fiestas de Mayo, hay quien asegura que el Gobernador consignó una cantidad al Jefe de Seguridad, haciéndola ascender á tres mil pesetas, y, ¡claro está! debiendo conocer el señor Barroso el estado del fondo, é intervenir y autorizar sus cuentas, al dar á Seguridad una cantidad destinada á otras atenciones, es por que le constase que el tal remanente no es más que ideal.

En todos tiempos se impone la fiel administración de los intereses enco-

# EL CENSOR

MARRANADAS

El garito de la Plaza Mayor.



Ganado de cerda vigilando la imprenta.



Cerdos en la Calle de Toledo.



Consecuencias de la Tolerancia.



Marranos esperando la orden de recogida.



Un verdo.—No hay denuncia!  
Un vendedor.—A la pocilga, cochinos!

mendados á los funcionarios públicos; y en los presentes de verdadera crisis económica; cuando el Estado suspende pagos sagardos por falta de créditos para ellos, toleran la existencia de una consignación que, al no emplearse en su legítimo objeto resulta inútil y superflua, es verdaderamente punible.

Examínese ese curioso libro, visítense las Prevenciones, interróguese á los proveedores y exíjase la responsabilidad que los intereses del Estado y la moralidad imponen.

¿Hará V. algo, señor Ministro?  
¿Tendremos que hablar más claro?

### En resumidas cuentas....

La semana que ha pasado pródiga nos ha brindado desgracias y fieros males: el calor ha desatado los instintos criminales.

Hemos tenido suicidios, fugas, incendios, martirios, robos, luchas espantosas, horrosos homicidios y otras muchísimas cosas.

Hubo estafas á millones, graves intoxicaciones... todo lo cual hace honor al celo y las precauciones del señor Gobernador.

Sale de la cárcel uno que se considera fuerte para matar á Neptuno si se tercia; y otro tuno que *madrugá* le da muerte.

Así la prensa formal nos ofrece cada día la demostración cabal de que aquí la policía trabaja muy poco y mal.

Dos compañeros obreros luchan; uno hace pedazos al otro de dos corteros golpes de hacha... Compañeros ni un Miura da esos hachazos.

Luego en la Estación del Norte á otro le dan pasaporte á traición y con ventaja practicando el gran deporte de la española navaja.

No hago en esta relación de otros crímenes mención; pero todo anda revuelto, y España, más que nación parece un presidio suelto.

### A la que salta.

Bonafoux describiendo á Delarey: «Con ternañas barbas de macho carbrío, que le suben hasta los ojos y se le cuelan por las aletas de la nariz curva y grandilocuente.»

¡Aletas!... pues francamente, yo no acierto á comprender qué forma viene á tener la nariz *grandilocuente!*

Y apropósito de narices y de grandilocuencia.

Romero Robledo después de aceptar unas fotografías que de Viena trajo S. M. la Reina, ha dicho:

—«Este recuerdo sólo podía ser para mí, que soy el único que queda de los restauradores de la monarquía y fui

el primer ministro de la Gobernación de D. Alfonso XII y además presidente de la Junta encargada de la erección de su estatua en Madrid.»

¡Date cobita, camará!

Y después:

«El obsequio no puede ser más satisfactorio para mí. Tengo las fotografías del colegio de Sandhursts, de donde salió el Rey para venir á España, con dedicatoria de D. Alfonso XII, y el primer retrato que se hizo después de su proclamación con la siguiente dedicatoria: «A mi primer ministro de la Gobernación, Alfonso.»

«Soy, añadió el Sr. Romero Robledo, el único actor que resta de aquella época y de aquella política generosa y grande de la restauración.»

Se le olvidó citar aquella otra dedicatoria que él redactó y que comenzaba: «¡Abajo para siempre la raza!...!»

Recordemos, asimismo, el cantable de una famosa zarzuela.

Treinta años tengo y he visto mucho, pero te juro por mi salud, no he visto nunca nadie que tenga menos vergüenza que tienes tú.

Aviso á muchos pseudo literatos:

Refiere un corresponsal del *Heraldo de Madrid* el descubrimiento de los autores de un crimen cometido en Nueva York.

Ciertas faltas de ortografía sirvieron de pista á la justicia para dar con los delinquentes.

Como todos los servicios que dependen de la Excm. Diputación provincial, el Hospital de San Juan de Dios hállase en un estado lamentable y vergonzoso. Los enfermos de allí se quejan.

Entiéndase que se quejan del mal trato, pésima alimentación y escasez de agua.

¡Oh esos *ca... balleros!* se tragan las medicinas de los enfermos, la comida de los viejos asilados y hasta la leche que debieran mamar los niños de la Inclusa.

¡Así se les vuelva veneno todo eso! ¿Verdad, respetable público?

Los legitimistas ingleses brindaron en un banquete por D. Carlos VII, «rey de Francia y de España.»

Nosotros le reconocemos también la soberanía de Nápoles y de las Islas Chinchas; debe por consiguiente andar por ahí con las cuatro coronas puestas, una encima de otra... ¡trrrraa-pero!

Además no podemos negarle el derecho de que nos acuse él solo tute real.

Los últimos telegramas recibidos de provincias nos dan cuenta de siniestros y catástrofes; fuegos, tempestades y naufragios.

Parece que se han desencadenado todos los elementos.

Según los citados despachos, el que más estragos causa es el llamado *elemento oficial*.

### TELEFONEMAS URGENTES

PARA EL SEÑOR GOBERNADOR

I

Dícesenos que Alderete estableció servicio vigilancia casa Pilar, Flor Alta, 9.

Diga Alderete que sábado 23, dos y media tarde, terminó *sesión* casa Pilar, robando 2.000 pesetas con cera y pego á tendero enganchado para calle Echegaray, pero conducido calle Flor por órdenes *Comité interurbano de garitos matritenses*.

Si polizonte Alderete impide estas *sesiones* y vigila *de verdad*, diremos que no se *emociona* primero de mes.

II

Presidente *Centro Modernista*, calle Montera, 10, presentóse en redacción manifestando que en entrevista celebrada con V. E. le comunicó que socios modernistas se dedicarán á los mismos *recreos* que Casino Madrid, Centro Ejército y Armada y Casino de la Peña.

Dicho Presidente afirma que en Círculos nombrados se juega al 30 y 40 y al *bacarrat*.

Estos juegos son delito, complacientemente gobernador.

Avise teléfono fiscal para que entre en funciones.

III

Suponémosle enterado de los sucesos á que dió lugar funcionamiento garito Escalerilla Plaza Mayor.

La policía distrito Audiencia sigue buena; á Dios gracias.

¿Y V. E., cómo se encuentra?

IV

Muy urgente.

Inspector chiquitín que menciona en número anterior, es Conde.

Este industrial fué expulsado de otros distritos por tener estómago que digiere piedra berroqueña.

Si en primera denuncia viene esta redacción, según desea, aplicámosle dosis Carabaña para que expulse lo mucho que engulle.

EL CENSOR.

### LIBROS «NO» RECIBIDOS

El origen del hombre se titula una obra puesta á la venta por la importante casa editorial «Sampere» como sabrán nuestros lectores, es original el volumen de Carlos R. Darwin.

La aparición de todo libro nos llena de regocijo; demuestra por lo menos el ejercicio de una industria, y sea malo ó bueno siempre sirve para algo. Pero el tomo en cuestión no ha venido á llenar un vacío, pues las doctrinas de Darwin están muy desacreditadas y casi desmentidas.

Bastará un ejemplo, supuesto como evidente el mejoramiento y perfeccionamiento de la raza humana.

Veis por la calle uno de esos congorra de plato, blanca, (parece concordancia vizcaína pero no es) y enseguida recordáis al orangután. Cuando está en el ejercicio de sus funciones os convencéis de que el orangután es más inteligente, más bueno, más bello; de donde podemos deducir que el policía no ha sido nunca orangután, pero el orangután, para llegar á serlo, ha tenido desgraciadamente que pasar por ser policía.

No sé si me explico.

El crimen de D. Inocencio. (cuando les digo á ustedes que la semanita ha sido de barba de pavo!) lleva por título el tomo último de la «Biblioteca Hispano Americana.» Dedicá á D. José Ortega Munilla el señor Lopez Ballesteros este librito primorosamente editado.

Merece la casa Serrano plácemes por su actividad y acierto en la elección de los originales, pues todavía estamos *saboreando* «Contigo... pan y cebolla.» Por cierto que se repite.

Nos ocuparemos en la próxima semana de Placeres viciosos (casa Maucci). No se asuste el Sr. Barroso, no es ninguna denuncia, sino una obra de Tolstoy.

### NOTICIAS

Nos ha visitado una numerosa comisión de vecinos del barrio de la Florida.

Dichos señores nos manifiestan que el Sr. Charlo, alcalde de aquel barrio, es un funcionario dignísimo, incapaz de realizar las exacciones denunciadas en nuestro número anterior.

Hacemos pública la petición de los vecinos del Sr. Charlo, pero debemos advertirle que sus enemigos no están en la redacción de EL CENSOR; residen en la demarcación que él administra como subalterno del gran Aguilero.

Ahora, señor de Charlo, averigüe usted dónde está la pastora.

Noticia fresca.

«Hasta mediados del mes próximo no se hará el traslado de distritos de los delegados de vigilancia.

«Estos han sido conminados con la inmediata cesantía, si en los respectivos distritos se llegara á jugar los prohibidos.»

Después de leer la anterior noticia, sólo se nos ocurre gritar: ¡viva la frescura!

Ha sido denunciado *El País* del viernes último.

Paciencia y mala intención, colega.

Dicen los rotativos:

«Por orden del gobernador hoy se han reunido en su despacho una comisión de constructores de coches y de obreros carpinteros.

«Como resultado de esta conferencia, se cree que á más tardar, á mediados de la semana próxima, ambas huelgas quedarán solucionadas.»

Pueden esperar sentados esos huelguistas. Si esperan á que Barroso arregle el conflicto entre patronos y obreros, hay huelga para rato.

¡Es mucho hombre D. Antonio!

Pero poco gobernador.

Un notición:

El último número de EL CENSOR no fué denunciado.

Lo sentimos por Barroso, *Pantoja*, *Marsal* y compañeros mártires.

¡Otra vez será!

Prensa de litografía

SE VENDE BARATA

Mesón de Paredes, 68, 3.º

EXPOSICIÓN FABRIL Y ARTÍSTICA

40, CALLE DE ALCALA, 40

MADRID

MÁQUINAS

SINGER

PARA COSER

PÍDASE EL CATÁLOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

SUCURSAL:

18, CALLE DE LA MONTERA, 18

MADRID

# EL CENSOR

SEMANARIO POLITICO

Se publica los domingos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid, trimestre . . . . . 2 pesetas.  
Provincias, semestre . . . . . 5 »  
Extranjero, año . . . . . 15 francos.

A los corresponsales y vendedores en España, cada 25 ejemplares 1,50 pesetas.

Número suelto, 10 céntimos.

# COMPRE USTED

LA COLECCIÓN

DE

# CABEZAS Y CALABAZAS

DE

«EL CENSOR»

## SE COLOCAN CAPITALLES ÚNICAMENTE EN ASUNTOS DE VERDADERA GARANTIA

Esta Casa puede demostrar, con sus libros y documentos fehacientes, que cumple lo que ofrece en sus anuncios. Que el capital colocado por varias personas ha ascendido considerablemente. Que durante el tiempo que cada cantidad ha sido prestada, se han cobrado los intereses puntualmente, ó ha habido medio de cobrarse de la garantía efectuada, en forma breve y radical, como consecuencia natural de la manera como fueron hechas, por si llegaba este caso. Que todos los capitalistas se han reintegrado de las sumas prestadas en el plazo fijado. Que el número de ejecuciones pendientes en la actualidad para realizar créditos no cobrados es insignificante. **Esta es la mayor prueba comprobable de cómo opera esta Casa y de qué negocios admite.** Que esta Casa, en la forma que hace los negocios, no es posible perjudicar en ningún caso, ni moral ni materialmente, á los capitalistas que la honren. Que puede evidenciar la más absoluta buena fe en todos los asuntos que propone y realiza, con lo cual no puede haber temor de perder el capital, y si seguridad de obtener una buena renta con una fortuna modesta.

Se facilita dinero á quien tenga buenos antecedentes y sólida garantía.

Para más detalles en las oficinas ó á domicilio previo aviso.

P. FERNÁNDEZ

INFANTAS, 32, ENTLO. DCHA.—De 11 á 1 y de 6 a 8.

## FÁBRICA

DE

## CORBATAS Y CAMISAS

BISUTERÍA Y ARTÍCULOS DE PIEL

Pañuelos hilo y seda.—Géneros de punto.—Novedades de Londres, París y Viena.

Venta por mayor y menor.

12, CARRETAS, 12  
MADRID

CONSULTA DE **Males Especiales** de 10 á 8, gratis á los pobres, y por carta los de provincias.—**GABINETE MÉDICO-AMERICANO** Alcalá, 23, 1.º (lado Calatravas)  
**VENÉREO. IMPOTENCIA. ORINA.**  
**CURA EN 2 DÍAS** Hemorragia (frijos). Cápsulas Koch, 3 ptas. Orquitis, llagas, chaneros, verrugas. **Pomada Koch, 3 ptas.** Para humores de la sangre, las **Perlas Depurativas, 3 ptas.** Venta boticas y Gabinete Médico-Americano, Alcalá, 23, 1.º, Madrid. Consultas gratis y por carta. Van correo por sellos ó libranza.

## ALMACEN DE PAPEL

OBJETOS DE ESCRITORIO

DE

VICENTE RICO

CONCEPCION JERONIMA, 35 Y 37

MADRID

Imprenta.—Litografía.—Gran surtido en abanicos.

Fábrica de papel vasares «LA ESTRELLA»

## LA MUTUAL LIFE

THE MUTUAL LIFE INSURANCE COMPANY OF NEW-YORK

Compañía de Seguros de Vida y de rentas vitalicias

Fundada en el año 1843

LA MÁS RICA, LA MÁS IMPORTANTE Y PODEROSA DEL MUNDO ENTERO

Richard A. MC. Curdy, PRESIDENTE

Fondo de garantía: 1.828.181.200'36 pesetas.

Ofrece todas las combinaciones de SEGURO apetecibles y los tipos más altos de renta vitalicia. Garantiza en sus Pólizas no sólo los valores en póliza liberada, rescate a metálico y valor de préstamo, sino el seguro prolongado sin pago de primas durante cierto periodo.

LA MUTUAL LIFE es Compañía estrictamente mutua, y no teniendo accionistas sus beneficios se distribuyen por completo entre sus asegurados.

Desde su fundación ha satisfecho á estos últimos la enorme suma de

PESETAS 3.020.375.217,31

Director general para España: Alfredo Mac-Veigh

Calle de Sevilla, números 12 y 14.—MADRID

## THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE SOCIETY

OF THE UNITED STATES

(LA EQUITATIVA)

Durante los últimos diez años La Equitativa ha pagado á sus tenedores de pólizas por dividendos 26.056.581'99 dollars; CIFRA MUCHO MAYOR QUE LA SUMA SATISFECHA POR COMPAÑIA ALGUNA EN IGUAL PERIODO DE TIEMPO; quedándole hoy, después de aquel importante desembolso y para atender á ulteriores distribuciones de dividendos en las fechas de sus vencimientos, un sobrante de más de 71 millones de dollars, SUPERIOR EN MUCHOS MILLONES, AL DE CUALQUIERA OTRA COMPAÑIA DEL MUNDO.

LA EQUITATIVA es en España la más popular.

La que paga más timbre del Estado por razón de pólizas.

La que mayor contribución satisface por primas recaudadas.

Y la que tiene una cartera mayor de Seguros en vigor.

El depósito constituido en garantía especial de sus tenedores de pólizas, no es parcial, con relación á un tanto por ciento de las primas, como el que tienen otras Compañías, sino por la suma máxima requerida por la ley; es, á saber, un millón de pesetas, por cuya suma tiene hipotecado su Palacio de Madrid, según escritura pública otorgada por ante el notario D. Francisco Moragas.

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

LINEA DE FILIPINAS.—Trece viajes anuales desde Barcelona cada cuatro sábados á partir del 14 de Enero.

LINEA DE CUBA Y MEJICO.—Servicio mensual de Bilbao el 16, Santander el 19 y Coruña el 20; de Barcelona el 25, Málaga el 27 y Cádiz el 30.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15 con trasbordo en la Habana y combinación con la compañía del Pacífico.

LINEA DE BUENOS AIRES.—Servicio mensual de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7.

LINEA DE CANARIAS.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, el 19 de Alicante y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de La Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa) Alicante y Valencia.

Llegada á Las Palmas de Gran Canaria..	26 de cada mes.
Salida de id. id. id. . . . .	27 á las 10 h.
Llegada á Santa Cruz de Tenerife.....	27 » 15 »
Salida de id. id. id. . . . .	18 »
Llegada á Santa Cruz de La Palma.....	29 » 6 »
Salida de id. id. id. . . . .	29 » 18 »
Llegada á Santa Cruz de Tenerife.....	30 » 6 »
Salida de id. id. id. . . . .	1.º » 10 »
Llegada á Las Palmas de Gran Canaria..	1.º » 15 »
Salida de id. id. id. . . . .	1.º » 18 »

LINEA DE FERNANDO POO.—Servicio bimestral; de Barcelona el 25, de Cádiz el y sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo.

LINEA DE TANGER.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes. De Tánger: martes, jueves y sábados.

